
・点　鐘　小川会長
・ソング　それでこそロータリー
・卓　話　柏木正之会員

【会長報告】
　一昨日と昨日、チャーターメンバー細田（徳）名
誉会員の通夜、ご葬儀。ご冥福をお祈りします。
　飯能まつりと重なり出席は少な目でしたが
無事地区大会に行って参りました。１日目は
幹事、エレクト、次期幹事と参加。川越・今泉清
詞ＰＧはインパール作戦で敗走中、地元ビルマ
の方に助けられ、恩返しのためミャンマーから
の留学生に１９８９年から個人的に奨学金を渡
されているとの事。２０人位に月４万円、年間で
１千万位。ミャンマーの日本領事館の方も来
られて、ミャンマー色豊かな会となりました。
◎橋本 茂会員への表彰
　３０年以上にわたって「出席
１００％」、「９０歳以上」で元気に
活動されている事と、２つの
表彰状をお預かりして参りま
した。贈呈します（拍手）。

【幹事報告】
　地区大会の資料、クリスマ
ス家族会のご案内を配付。
◎例会変更のお知らせ
◇所沢中央ＲＣ
・１２／１９（月） 振替休会２４（土）
　　　　　　家族同伴忘年会
・１２／２６（月） 特別休会（定款６-１-Ｃ）
◇入間ＲＣ
・１２／８（木）　クリスマス家族会
　　　　　　ヘリテイジ飯能　点鐘１８時半
・１２／２２（木） 蕎麦例会
・１２／２９（木） 例会取止め（定款６-１-Ｃ）
・１／５（木）　例会取止め（定款６-１-Ｃ）

・１／２６（木）　新年会 武蔵クラブ 点鐘１８時半
◇入間南ＲＣ
・１２／２０（火） クリスマス家族例会
　　　　　　 プリーツ・ドット・アイ 点鐘１８時半
・１２／２７（火） 例会取止め（定款６-１-Ｃ）
・１／３（火）　 例会取止め（定款６-１-Ｃ）
・１／１０（火）  新年会　点鐘１８時半
　◎細田（吉）会員、細田（伴）会員より会葬御礼
　兄・細田徳二郎の逝去にクラブより生花を
頂戴、大勢にご会葬頂き有難うございました。
　

【委員会報告】
◎雑誌委員会　　　　　　　　　　　福島君
『友』１１月号。横組Ｐ１２「日本のポリオ」富山
市で３０年前から調査中。Ｐ３０、ウェブサイト
活用の仕方。縦組Ｐ１４「あゝ上野駅」私も３０年

以上上野に通っており歌碑の事は知っ
ていました。ＲＣで造ったそうです。Ｐ
２７「隅田川花火観賞会開催」地元なら
ではのイベントが出来たら良いなと思
いました。前島委員長、お願いします。
◎親睦活動委員会　　　　　　前島君
　１２／２１クリスマス家族会の出欠は
１１／３０までにお知らせ下さい。

【Ｍ　　Ｕ】
１１／１０（入間）半田君
　　　　（地区）和泉君

【出席報告】無届欠席０ 奥冨出席向上委員

【結婚・誕生日祝】　　　 本橋親睦活動委員
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第 例会

“ 人類に奉仕するロータリー”

ロ ー タ リ ー 財 団 月 間

「 知 恵 と 元 気 を 」

小 川 晃 男 矢 島 高 明

例会場：ホテル・ヘリテイジ飯能sta.

晴

前 嶋 修 身2570地区ガバナー

ＲＩ会長

野 本 俊 光第３グループ
ガバナー補佐

ジョン・ジャーム



◇入会記念日おめでとう　　山川君、吉島君
◇結婚記念日おめでとう
　伊澤君、田辺君、新井君、和泉君、橋本君
　島田君、土屋（崇）君、細田（吉）君、細田（伴）君
　雨間君、安藤君、本橋君、沢辺君
◇会員誕生日おめでとう
　１４大崎君、１８吉田（武）君、２８奥冨君
◇夫人誕生日おめでとう
　５細田（伴）夫人、９服部夫人、１１馬場夫人
　１４新井夫人、１５平沼夫人、田辺夫人
　２０齋藤夫人、２４大附夫人

【ＳＡＡ報告】
◎ニコニコＢＯＸ
・過日、兄の葬儀にはご会葬を大変皆様には
　有難うございました。細田（伴）君、細田（吉）君
・結婚記念祝い有難うございました。 細田（吉）君
　　沢辺君、島田君、土屋（崇）君、和泉君、田辺君
　　本橋君、新井君、橋本君、細田（伴）君
・家内の誕生日祝い有難うございました。田辺君
　　　　　 細田（伴）君、齋藤君、平沼君、大附君
　　　　　 馬場君、新井君
・市より表彰されました。吉田（武）君、大附君
・誕生日祝い有難うございました。大崎君、奥冨君
・入会祝い有難うございました。　　吉島君
・早退　吉島君、田辺君、吉田（武）君、山川君、大野（康）君
本日計９４，０００円、４３３，００２円。
◎３０日例会当番は増島、間邉会員です。

【卓　　話】
講師紹介　　　　　 土屋（良）社会奉仕委員長
　Ｈ１７年に名栗村と飯能市が合併、１１年経ち
ました。当時の村長・柏木会員に当時の事や
その後の影響について伺いたいと思います。
　

　入会して２０年。例会出席のため車で２０ｋｍ
走るのですが、７７歳。いつまで運転して来ら
れるか不安になっています。敬老会に呼ばれ
たので行きました。村長になった時、「バラマ
キは止めよう」と切り捨てた「お祝い金」を、
自分がその歳になったら頂く事になって後ろ
めたい気がしました。８月に新孫が出来、至る
所で「おめでとう」と言われます。私の同学年
は名栗に８０人。昔は４、５日に１人は産まれ
それは日常茶飯事だった。今は三月に１人、
年間で３、４人。だから、子どもが産まれたと
いうのは地域のビッグニュースなのです。
　明治２１年、市制・町村制の公布時、７万１千
程あった町村は合併して、翌年には１万５千、
約５分の１、「昭和の大合併」で３分の１に減り
私が村長に就任した頃は３２００位だった。

「平成の大合併」を経て現在は１７００程。もう
４０分の１位になっているので、「村が消えた」
なんていうのは珍しい事ではない。ただ、名栗
村は明治２１年から１１５年間、合併無しに続い
てきた。１つの大きさで全く変わらず続いた
町村はそんなには無いはずです。
　飯能市は明治２２年、中山村、久須美村、小瀬
戸村、大河原村、小岩井村、永田村、飯能町（飯
能村、久下分村、真能寺村）が合併。初期の飯能
町長は私の曽祖父の弟、その孫が私の母で、子
どもの時から飯能町は他所の町という感じが
全然しなかった。昔、叔父が県議選に立候補、
飯能市と名栗村の選挙区の中で村がものすご
い応援をして、当選。次の選挙の時、ＴＢＳが、

「全国で県会議員を持たない市は飯能市だけ」

と報道したため、飯能市
が奮起、叔父は惨敗という
事があった。それで、「合併
しておけば良かった」という
空気が実はあったのです。
１フロアだけの村役場の
中は、夫婦、兄弟とか、親父
が村議とかいう職員も居
て人間関係も煩わしく、
この規模は無理だと思っ
た。珍しいケースだが、村

の８０％超が（合併に）「どちらかと言えば賛成」
だった。全国的に、合併の一番の弊害は「誰が
首長になるか」。自分で言うのも何ですが私は
全く抵抗無かった。議員もそうですが、流れと
してはすんなりいきました。積極的合併とい
うより、仕方がないという空気が圧倒的でし
た。一番人口が減った時は２５００人、多かった
時は３５００人で１１５年続いていたのが名栗村
なのです。今は１９４０人、高齢者率４０％超。
５０％を超すと限界集落（全国で１万５千超）。
教育を国民に行き渡らせるため、１つの学校
を維持出来る単位にしようというのが明治の
合併だった。「平成の大合併」の時の大義名分
は「地方分権」、自立性を高めるためでした。
人口１５万人単位なら職員は１５００人位居るか
ら専門職が養える。１０万人以下の市町村を少
なくしたいという狙いがあった。片山虎之助
総務大臣（当時）から巻紙の手紙が来たり説得
力のある話も聴き、足腰の強い自治体をつくる
には合併に進まざるを得ず、「地方分権」は進む
だろうという期待もあったのですが、一方で
彼は、地元・岡山の１５００人位の村の人に「合併
しないで頑張れ」と言ったという話も聞き、一
気に不安になりました。その後、「地方分権」
という言葉は見事に無くなりました。歴史に

「ｉｆ」は無く、合併しない方が良かったと言っ
てもしょうがない。今の状態の中で何をする
かが問われています。名栗の過疎の要因は、
一番大きな職場だった「役場」の７０人の７割
が飯能に移住してしまった事です。
　寒村の現実を前に行政はどうしていくべき
か。私は「観光」だろうと思います。森林を観光
資源として活かす事が出来るのは観光協会。
皆様にご協賛頂いて、「森林文化都市」飯能を
より活性化させるための観光協会に育てたい。
合併時に考えていたのは、源流域から下流域
までを１つの市に、という括りでした。入間・
狭山の合併がなくなって夢は消えましたが…。
「森林文化都市」のステイタスは、皆さんの
意識、力の入れ方で全然違ってくる。そこに
飯能市の活路と、飯能市ならではの存在感、
訴求力があると思っています。ご理解とご協
力をお願いします。

飯能ＲＣ

名栗村合併１０年の歩み

柏木正之会員

国際ロータリー第２５７０地区

２日目： １１／６（日） 「熊谷文化創造館・さくらめいと」にて

ホスト：熊谷ＲＣ　コ・ホストＲＣ：熊谷西・熊谷東・熊谷籠原・熊谷南
２０１６－１７年度 地区大会


